

abrumadora presencia y protagonismo se une, lo que sería más importante, una cierta sobrevaloración del papel y relevancia de tales personajes. Dicho de otro modo, esos dirigentes, grandes nombres y elites políticas actuaban también, tal vez sobre todo, en respuesta y adaptación a las presiones, comportamientos, protestas, expectativas y representaciones de los actores colectivos aquí soslayados; en respuesta a las diversas y contradictorias demandas de la población de la que todos los actores políticos nutren su legitimidad política y con cuyas actitudes no pueden mantener —ni entonces ni hoy— una mera relación de *diktat*, imposición o manipulación sino más bien de complejo diálogo dialéctico, intercambio y *feed-back*. Un diálogo que representa uno de los mayores retos epistemológicos a los que se enfrenta el historiador. Y que, como ocurre con otros de los aspectos aquí apuntados, tal vez no pueda exigirse sean experimentados en trabajos con un enfoque tan general y ambicioso como esta magna historia de la República y la Guerra Civil que nos aporta Ranzato. Una historia general, en suma, que se cuenta sin duda entre las mejores de los últimos lustros y que, más allá del público italiano al que inicialmente va dirigida, reviste un notable interés para todo lector interesado en ese periodo; máxime si se compara con otros títulos recientes —Beevor, Bennassar— con los que en teoría se disputa la presencia en librerías y bibliotecas.

José Luis Ledesma.

ORTUÑO ANAYA, Pilar, *Los socialistas europeos y la transición española (1959-1977)*, Madrid, Marcial Pons, 2005, 288 pp., ISBN 84-9537-988-0.

El libro de Pilar Ortuño es la traducción al español de su tesis doctoral —publicada bajo el título *European socialists and Spain. The Transition to Democracy, 1959-1977* (2002)— sobre la influencia Internacional en la reconstrucción del PSOE y su conversión en la fuerza hegemónica de la izquierda española durante la transición y la democracia. Como explica la directora de la tesis —la historiadora e hispanista de la Universidad de Oxford, Frances Lannon— el libro de Pilar Ortuño pone de manifiesto por primera vez el papel que tuvieron desde el exterior de España organizaciones políticas y sindicales y personas concretas de las mismas en el trabajo interno y en la lucha antifranquista de los socialistas españoles durante el proceso de la transición a la democracia. Un exhaustivo trabajo de archivo en varios países europeos y una serie de entrevistas a algunos de los principales protagonistas españoles y extranjeros confirman la solvencia del estudio de la autora.

En efecto, Pilar Ortuño, que se ha beneficiado de la estancia en el St. Antony's College de Oxford y en el Cañada Blanch Centre de la London School of Economics, y de las sugerencias y consejos de la propia Frances Lannon y de Tom Buchanan, Charles Powell, R. Gillespie y Paul Preston entre otros, demuestra en su obra lo que Felipe González reconocería como uno de los factores de la

aparición pública de los socialistas en el interior de España: el apoyo exterior del socialismo europeo.

La autora analiza en profundidad las relaciones con la UGT y el PSOE de la Internacional Socialista, la CIOSL, el Partido Laborista y la Confederación de Sindicatos Británicos, el Partido Socialista francés y el Partido Socialdemócrata alemán y la Confederación de Sindicatos alemanes. Demuestra en todos los casos la relevancia de sus apoyos para cubrir las necesidades financieras de la UGT y el PSOE en su labor de reorganización y de lucha en el interior de España, el apoyo moral a la lucha anti-franquista y a la singularización del socialismo y el ugetismo como fuerzas autónomas frente a otras fuerzas presentes en el interior de España —como otros partidos socialistas, el PCE y las CCOO—, la presión ejercida sobre el régimen de Franco y en especial en lo referente a dificultar sus aspiraciones de lograr reconocimiento internacional en materia laboral y de integración europea, la denuncia del carácter fascista del franquismo y de la persecución de los sindicatos democrático y el apoyo moral a los sindicalistas españoles en huelgas, juicios o detenciones.

Como señala Pilar Ortuño, el apoyo al PSOE renovado de Felipe González por las citadas organizaciones fue decisivo para abandonar al sector histórico de Llopi y definir la fuerza política que galvanizaría el disperso socialismo español de la clandestinidad y la futura democracia. Fue un proceso complejo en el que no faltaron llamadas a la unidad de los socialistas, ni ensayos de otras salidas como el apoyo a la ASO por el potente IG Metall alemán, al MSC o al PSI de Tierno Galván del laborismo o de Mitterand e incluso de los potentes sindicatos del transporte

británicos a las Comisiones Obreras.

Dada la necesidad de apoyos exteriores del franquismo para sus proyectos de homologación europea, la connivencia de la Internacional Socialista y los partidos socialdemócratas con la oposición socialista española fue un factor activo que contribuyó a debilitarlo y aliviar la presión sobre los opositores al régimen. Aunque en ocasiones las propuestas del PSOE fuesen ineficaces y la visita de sindicalistas o miembros de gobiernos socialdemócratas fuese capitalizada por el régimen, en otras ocasiones sirvieron para denunciar la persecución de las libertades en España, atender a los presos o procesados y tomar contacto directo con los medios antifranquistas y darles ánimos y cobertura internacional

Algunas propuestas, sin embargo, pecaron de ingenuidad, como la del PSOE en el exterior al laborismo de boicotear la venida del turismo británico en los años sesenta, que precisamente estaba provocando el cambio mental y social en el país de destino. La denuncia antidemocrática del franquismo del socialismo europeo contribuyó a dificultar la entrada de España en la CEE.

La autora demuestra que si el Partido Laborista o el Partido Socialista Francés contribuyeron con sus decisiones a la elección de los renovadores del PSOE encabezados por Felipe González para pilotar el socialismo español en la Transición después de Suresnes, la intervención del apoyo económico, moral e institucional del SPD y concretamente de Willy Brandt, Hans Matthofer y Walter Konecki lo fue aun de forma más determinante. El reconocimiento del PSOE renovado —una opción que

aparecía como la más fuerte y la más adecuada para neutralizar la posible hegemonía del PCE— por la Internacional Socialista supuso un paso definitivo para eliminar la competencia de las restantes fuerzas de cara al proceso de la Transición española.

La obra de Pilar Ortuño es pues un trabajo fundamental en la historia de la Transición y en la del papel de los socialistas europeos en la misma, una llamada de atención para que la historiografía española tenga en cuenta el marco internacional, imprescindible para comprender adecuadamente el proceso histórico y escasamente atendido en nuestro país por la investigación.

Fernando Arcas Cubero

ALBA, Susana; BABIANO, José, y FERNÁNDEZ ASPERILLA, Ana, *Miradas de emigrantes. Imágenes de la vida y cultura de la emigración española en Europa en el siglo XX*, Madrid, Centro de Documentación de la Emigración Española-Fundación 1º de Mayo, 160 pp., ISBN 84-87527-10-8

La fotografía posee un poder evocador que los historiadores hemos tardado largo tiempo en descubrir como herramienta para nuestro trabajo, ya sea a la hora de divulgar temas que buscan un público más amplio que el de los círculos académicos, como fuente rica en informaciones cuando encuentra los ojos que saben leerlas o como medio para potenciar los recuerdos de los informantes de la historia oral. En el caso que nos ocupa, las imágenes tienen la virtud de reconstruir las condiciones en

que se desenvuelve la vida de los emigrantes españoles en tiempos más recientes de lo que pudiera parecer. Un aspecto absolutamente relevante de nuestro pasado que es, sin embargo, mal conocido y seguramente también mal recordado.

El libro recoge una selección de 124 fotografías alusivas a la vida cotidiana, laboral, asociativa y reivindicativa de los emigrantes españoles en Europa. La mayor parte de las mismas se corresponden con la denominada migración económica de los años sesenta y setenta, que remitiría a partir de 1973 coincidiendo con la crisis económica que afectó a los países receptores de emigrantes. Agrupadas en cuatro epígrafes —El trabajo y la vivienda; Estrategias familiares, género y emigración; El asociacionismo y la cultura popular, y La movilización política y social—, las instantáneas van acompañadas de textos introductorios que de forma sintética contextualizan las imágenes.

Amén de contribuir a valorizar y hacer accesible al público un importante patrimonio gráfico fruto de años de investigación y compilación por parte de la Fundación 1º de Mayo, la acertada selección que aparece recogida en las páginas de este libro reafirma la importancia de la fotografía como fuente documental de primer orden para el investigador, que de esta manera tiene acceso a una información difícilmente constatable en otro tipo de documentación. Tal sería el caso de las imágenes que recogen momentos de recreo, posados de trabajadores a la salida de los centros de trabajo o instantáneas de las viviendas donde eran alojados. La utilización de fotografías permite, además, que la consulta del libro lle-